



Enterrement

Avant, pendant et après
une cérémonie d'obsèques

Fiche pratique

1) Introduction

En cas de décès, la famille en deuil doit devenir une priorité dans les jours qui suivent. Il faut donc parfois annuler des choses pour rendre visite à la famille dès que cela est convenable et possible.

Entre le moment où vous apprenez un décès et la fin des obsèques, vous pourriez passer entre 5 et 15 heures en moyenne auprès de la famille et dans la préparation de la cérémonie.

2) Enterrements dans la Bible

Dans l'Ancien Testament :

- le premier : celui de Sara (Gen 23). Abraham doit négocier le prix de la tombe auprès des fils de Heth (négociations entre un juif et un arabe !);
- plus tard : Abraham, Isaac, Rébecca, Léa et Jacob, tous enterrés dans une même caverne (la grotte de Macpéla - c'est aujourd'hui un lieu de pèlerinage pour touristes);
- les os de Joseph : dans un sarcophage en Égypte, puis en Israël (Gen 50.26 et Jos 24.32);
- de nombreux rois : enterrés dans la ville de David avec leurs pères, tandis que d'autres, infidèles à Dieu, ont été enterrés ailleurs.

Dans le Nouveau Testament :

- celui du fils de la veuve de Naïn : annulé ! (Luc 7). Jésus... Étienne : Actes 8;
- enterrement interdit pour deux témoins en Apoc 11 !

3) Visiter la famille en deuil

Nous avons l'exemple des frères d'Éphraïm dans 1 Chron 7.22. Deux de ses fils ont été assassinés. « Ses frères vinrent pour le consoler. »

Consoler ceux qui pleurent doit être notre motivation lors de la première visite.

Tout en voulant consoler, nous devons être prêts à suivre les consignes de 2 Tim 4.2 : « *prêche la parole en toute occasion* » (autrement dit, « lorsque cela te convient comme lorsque cela ne te convient pas »).

Lors de la visite, présenter d'emblée nos sincères condoléances et assurer la famille de nos prières (et de celles de notre Église) en ce temps de tristesse et de deuil.

Notre témoignage peut être très fort lors de ces moments de visite et de compassion, surtout lorsque des non-chrétiens sont présents. Ceux-ci oublieront peut-être votre prédication lors des obsèques, mais ils n'oublieront pas votre dévouement, votre disponibilité, votre humanité, votre bonté et votre présence. Selon notre façon de gérer nos visites et la cérémonie, l'attitude des gens opposés à la foi peut radicalement changer.

Si les circonstances s'y prêtent : faire une courte lecture et prier avant de partir.

Objectifs à garder en tête lors de ces visites :

- écouter la famille
- établir des faits
- décider du lieu de la cérémonie
- expliquer notre façon d'organiser une cérémonie d'obsèques.

(a) Écouter

- Écouter ceux qui pleurent. Écouter leur tristesse, colère, incompréhension, état de choc.

- Gérer nos propres sentiments ainsi que ceux des personnes endeuillées : tristesse, incompréhension, colère, déprime, solitude, résignation...
- Être sensible aux familles recomposées et aux situations conflictuelles.
- S'il y a des disputes au sein de la famille, ne pas s'en mêler.
- Demander si la personne défunte a signé un document autorisant notre Église à faire l'enterrement [voir annexe un].
- Pour les aspects légaux : la mairie et les pompes funèbres seront les meilleurs conseillers.
- Penser à agir comme Jonathan en 1 Samuel 23.15-18. Jonathan rend visite à David dans la forêt de Ziph. Pour quoi ? Pensez au trois « R » :
 - **R**assurer + **R**appeler les promesses de Dieu + **R**éconforter = « *Il fortifia sa confiance de Dieu* »
- Se rappeler l'exemple de Jésus auprès d'une famille en deuil (Jn 11) :
 - (i) Il se déplace v.20.
 - (ii) Il écoute leur peine v.21.
 - (iii) Il parle de l'espoir grâce à Lui-même v.26.
 - (iv) Il encourage les sœurs du défunt à dire ce qu'elles ont sur le cœur.
 - (v) Il pleure avec ceux qui pleurent (empathie = compréhension selon le cœur).

(b) Établir et vérifier des faits

Prendre des notes, sans être gêné. Simplement l'annoncer.

Récolter autant d'informations que possible au sujet du défunt.

Lors de la cérémonie, quelqu'un pourra lire le texte résumant la vie du défunt :

- date de naissance
- date et heure du décès

- conditions du décès : calme, dernières paroles...
- carrière
- famille : nombre (et noms) des enfants et leurs conjoints, petits-enfants, etc.
- événements marquants : tristes ou heureux...
- versets préférés ?
- cantiques préférés ?

À ne pas oublier lors des visites :

- Décider de la date, de l'heure et du lieu de la cérémonie. Enterrement, incinération ? Parfois tout a déjà été décidé avant la visite.
- Rester discret ! Se garder de dire « Incinération – que pour les païens ! » ou « Un chrétien écolo ne se fera jamais enterrer ! » Donc, respecter le choix de la famille.
- Résister à la tentation de dire « Je sais ce que vous ressentez ». Personne ne va vous croire / écouter si vous n'avez pas connu un deuil semblable au leur.
- Ne pas chercher à corriger leur théologie erronée ou leurs attitudes mauvaises.
- Laisser les gens pleurer et exprimer le deuil à leur manière.
- Tenir compte du processus parfois complexe d'un deuil.
- Respecter la confidentialité.

(c) Décider du lieu de la cérémonie

À quel endroit la cérémonie aura-t-elle lieu ?

Dans notre église ? Et si la personne n'en était pas membre...

À l'église catholique ? Au cimetière ? Au crématorium ?

Si la cérémonie a lieu au cimetière

- Tenir compte des conditions : météo (vent et pluie, canicule), du lieu (faut-il parler très fort ?). Faut-il préférer des photocopies à la Bible ?

- Bien s'entendre avec le maître des cérémonies des pompes funèbres.
- Prendre les choses en mains.
- Durée - courte : lecture, rappel de la vie, prière.
- Si au cimetière après l'église : temps très court. Lecture et prière au cimetière.

Si la cérémonie a lieu à l'Église catholique

Si la famille insiste pour que l'enterrement ait lieu dans l'Église catholique, il vaut mieux accepter son souhait.

Décider qui contactera le curé. Il faudra l'accord soit de l'évêque, soit du conseil municipal, soit du curé - mais tout faire pour éviter un « froid diplomatique » !

Si le prêtre ou un laïc tient à participer, décider ensemble qui fait quoi et ce qui doit être inclus dans le déroulement.

Apporter une courte parole de témoignage, de réconfort ou une lecture biblique.

Si la cérémonie a lieu au crématorium

Prévenir la famille que la durée de la cérémonie sera limitée : 30-40 minutes maximum, et aucun retard ne pourra être toléré. Chaque intervenant à la cérémonie doit être prévenu du temps dont il dispose.

Le moment où le cercueil disparaît peut être particulièrement stressant et éprouvant.

Que faire des cendres ? Demander aux pompes funèbres.

Parfois, la famille demande une cérémonie à l'église puis une deuxième pour la famille proche au crématorium.

Si la cérémonie a lieu dans une salle évangélique

Il faut prévoir deux cérémonies : une à la salle et une au cimetière. Prévoir du temps en conséquence.

(d) Expliquer notre façon d'organiser une cérémonie d'obsèques :

Expliquer à la famille :

- Informer que tout ce qui se dira lors de la cérémonie doit être vrai et sincère. Rien d'hypocrite. Parfois il faut se garder de dire certaines choses lors d'une cérémonie.
- Informer que la cérémonie sera « selon la forme / le rite évangélique ».
 - Proposer une croix ou rien sur le cercueil ? Pas de crucifix. Mais la famille peut décider autrement. Si c'est le cas, accepter sa décision. Ne pas faire de scandale.
 - Mettre la Bible du défunt dans le cercueil ? Pourquoi pas ?
 - Pas de goupillon, pas d'eau bénite, pas de cierge.
 - Pas de quête ni d'offrande.
 - Condoléances : avant ou après ?
- Pompes funèbres municipales, privées ou associations de pompes funèbres agréées ? C'est à la famille de choisir. Nous acceptons son choix.
- Faire-part : Dans le journal ? Qui y associer ? Faut-il inclure la « brebis noire / galeuse » de la famille ? C'est à la famille de décider. En tout cas, faire paraître un faire-part dans le journal à un coût en fonction du nombre de caractères / de mots / de lignes.

Proposer un verset pour le faire-part ? Pourquoi pas, mais il ne faut pas insister, surtout s'il y a des non-chrétiens influents dans la famille !

- Mise en bière. Parfois on nous demande d'être présent à ce moment-là. Il s'agit d'un moment très fort. Il faut avoir le cœur accroché, mais si possible aller sur place.
- Fleurs et couronnes : oui ou non ? Faire un don à une œuvre / mission - Ligue contre le cancer, Gédéons, Ligue pour la lecture de la Bible, etc. ? Mention sur le faire-part ?

- Toujours respecter la volonté du défunt (et de sa famille) sans pour autant compromettre le message biblique.
- Mettre l'accent sur l'amour de Dieu et ses promesses.
- Accepter de dire « je ne sais pas » en réponse à certaines questions qui pourraient être posées.
- Ne jamais sous-estimer la puissance de votre présence chez la famille. Le fait d'être présent vaut mieux que les paroles qui seront dites.
- Rester en contact avec les proches. Notre disponibilité doit être connue de la famille. En cas de besoin...

Expliquer aux pompes funèbres :

Parfois, quelqu'un des pompes funèbres se trouvera en même temps que nous chez la famille du défunt. C'est l'occasion d'expliquer « notre façon de faire ». Il peut aussi arriver que la famille demande de l'accompagner aux pompes funèbres. Ce sera également une occasion d'expliquer « notre façon de faire ». Sinon, toujours prendre contact d'une manière ou d'une autre pour « briser la glace ».

- Informer : cérémonie : « selon la forme / le rite évangélique ». Pas de goupillon, pas d'eau bénite, pas de cierge. Pas de quête / offrande.
Condoléances : avant ou après ?
- Cercueil : plusieurs critères de choix :
 - Bois (chêne ou sapin). En cas d'enterrement, le poids de la terre fera craquer le bois en quelques jours.
 - Forme : plat, légèrement bombé, carrément partie plus haute.
 - Couleur : clair ou foncé.
 - Prix : compter de 800 à 5 000 €
 - Capiton : inclus dans le prix ou jusqu'à 1 000 €.
 - Dessus : crucifix, croix nue, étoile de David, rose des bois, épi de blé, rien...

- Faire intervenir le maître des cérémonies pour faire sortir les gens à la fin de la cérémonie et annoncer s'il y a lieu un cortège pour le cimetière.
- Savoir que de très bons chrétiens se font incinérer et d'autres très bons chrétiens se font enterrer. Il n'y a pas une « façon évangélique » pour les funérailles.

4) Établir une ébauche de programme

(a) Objectifs d'une cérémonie :

Consoler. Honorer la personne décédée. Rendre gloire à Dieu si le défunt était converti. Annoncer la Bonne Nouvelle, l'espérance, etc.

Rappeler à tous : un jour, ce sera notre mort...

Rappeler à tous ceux qui sont présents, comme dit David à Jonathan : « Il n'y a qu'un pas entre moi et la mort ! » 1 Sam 20.3.

(b) Ce à quoi il faut penser si la cérémonie a lieu dans votre salle d'église :

- Mettre les chaises en laissant la place pour le cercueil devant la chaire.
- Préparer l'estrade.
- Préparer l'entrée - mettre des Évangiles et enlever publicités ou lettres de nouvelles obsolètes.
- Faire le ménage.
- Vérifier le chauffage / la climatisation.
- Qui s'occupera de la sono ?
- Qui s'occupera de la musique ?
- Qui s'occupera de l'ordinateur et du vidéoprojecteur ?
- S'il y a collation, qui s'en occupera ? Où, quand et pour qui ?
- Réserver les places de parking ? Écrire à la mairie ?
- Qui imprimera le programme, les chants etc. ?

(c) La cérémonie :

Intervenants

Qui va participer à la cérémonie ? Si un membre de la famille souhaite lire ou prononcer des paroles, prévenir que cela sera très difficile étant donné l'émotion. Même si on se croit fort, le fait de voir les autres pleurer peut faire pleurer sans qu'on s'y attende.

Timing

Tout doit être minuté.

Viser à ne pas dépasser 45 minutes si la cérémonie a lieu à l'intérieur.

Bien briefer tous ceux qui vont participer.

Leur expliquer la durée de leur intervention.

Vérifier le contenu avec les participants (et les membres de la famille au besoin).

Fondamental : une touche personnelle

Apporter toujours un aspect personnel. Parler de la dernière fois que le défunt était au culte ou de la dernière fois que vous l'avez visité, etc.

Évoquer le dernier message entendu, les derniers versets lus lors de l'ultime visite.

Raconter des anecdotes, des visites, des prières. Évoquer le cantique/verset préféré du défunt...

Si le défunt avait un ministère particulier ou un fardeau particulier, en parler : enfants, prisonniers, personnes âgées, etc.

Ébauche de programme

- Musique d'ambiance.
- Accueil.
- Prière.
- Lecture biblique ou cantique ?
- Souvenirs : président, quelqu'un de l'Église, de la famille.

- Lecture : Bible ? [Voir annexe 2]
- Cantique : si peu de chrétiens sont présents, éviter de chanter car cela pourrait devenir un solo/duo...
- Autre possibilité : faire écouter un CD avec les paroles sur l'écran ou sur le programme de la cérémonie.
- Intervention de la famille ?
- Faire lire un chant.
- Message : il ne doit pas durer « une éternité ». Ne pas prendre les gens en otage !
- Annonces :
Remerciements : tous pour leur présence, les prières, les marques de sympathie etc.
Remerciements : aux docteurs, kinés, infirmières, aides à domicile...
Condoléances à la sortie et registre ?
Déroulement de la suite : cimetière et collation ?
Évangiles à la disposition de tous.
- Bénédiction.
- Musique d'ambiance.

5) Conclusion

Le jour des obsèques :

- Offrir des Évangiles (calendriers bibliques) si la famille est d'accord.
- Prévoir mouchoirs en papier sur le pupitre pour les intervenants - et soi-même !
- Lire le Credo ou le « Notre Père » : oui ou non ? Adapter le Credo avec un vocabulaire moderne et compréhensible ?
- Donner un programme minuté à chaque intervenant.
- Être prêt à passer plusieurs heures avec les gens / membres de la famille après la cérémonie.

- Un peu d'humour ne sera pas déplacé – les gens apprécient l'humanité, la simplicité et la sincérité des cérémonies d'obsèques évangéliques.
- Remercier le staff des pompes funèbres, du crématorium.
- Toujours être à l'heure. Le manque de ponctualité est un vilain défaut !
- Garder en tête la raison d'être d'une cérémonie d'obsèques :
 - a. Consoler ceux qui pleurent.
 - b. Honorer la personne décédée.
 - c. Rendre gloire à Dieu si le défunt était converti.
 - d. Annoncer la Bonne Nouvelle, l'espérance chrétienne, etc.
 - e. Rappeler à tous : Un jour, ce sera notre mort, sommes-nous prêts ?

« Textes liturgiques », HS n°17, cahiers de l'école pastorale, 2^e trimestre 2016.

« Guide pratique du travail pastoral » - Gordon Margery (éditions CLE)

Annexes

1. Déclaration de volonté en vue d'obsèques
2. Textes bibliques
3. Quelques phrases utiles
4. Crématations bibliques et images de la mort dans la Bible
5. Le processus du deuil

Annexe 1

Déclaration de volonté en vue
d'obsèques

Je soussigné(e)

sain(e) de corps et d'esprit, demande, en cas de
décès, un service funèbre selon la forme de
l'Église évangélique suivante dont je suis membre -
dont je ne suis pas membre

.....
.....

Un exemplaire de la présente déclaration est
remis à

.....

l'un des responsables actuels de cette Église, ainsi
qu'au(x) membre(s) suivant(s) de ma famille, pour
exécution de ma volonté :

.....
.....
.....

Fait à, Le

Signature :

Annexe 2

Quelques références bibliques utiles pour les enterrements, présentées selon l'ordre biblique. Certains textes se rapportent uniquement aux enfants de Dieu.

Job 9.25,26 ; 14.1,2

Psaumes 11 ; 19 ; 20 ; 23 ; 39 ; 46 ; 73.23-26 ; 90 ; 130 ; etc.

Ésaïe 51.11,12 ; 55.6-9

Amos 4.12

Matthieu 6.19,20

Jean 3.16-21,36 ; 5.24-29 ; 6.68,69 ; 11.23-27 ; 14.1-3 ; 17.24

Romains 4.24,25 ; 6.23 ; 8.1,2,18,28-39

1 Corinthiens 15.12-19,35-38

2 Corinthiens 4.12-14 ; 4.16-5.10

Philippiens 1.20-23 ; 3.20,21

1 Thessaloniens 4.13-18

1 Timothée 6.7

2 Timothée 1.10 ; 4.6-8

Hébreux 9.27 ; 11.13-16 ; 13.14

1 Pierre 1.3-9

1 Jean 2.28-3.3

Apocalypse 7.9-17 ; 14.13 ; 21.1-8 ; 22.1-5

Annexe 3

Quelques phrases utiles

Je vous invite à un moment de recueillement.

Jésus a dit : Venez à moi, vous tous qui êtes fatigués et accablés, et je vous donnerai du repos. (Évangile selon Matthieu, chapitre 11, verset 28)

*Nous sommes rassemblés en ce lieu ce matin pour saluer pour la dernière fois quelqu'un qui nous a quittés,
Monsieur Dupont ...
Monsieur Dupont est né le 20 juillet 2035.
Il est décédé samedi dernier, le 16 avril.*

Le Seigneur voit mes larmes, il accueille ma prière.

Toi Seigneur, jamais tu ne délaisses celui qui se tourne vers toi.

Il est réservé aux hommes de mourir une seule fois – après quoi vient le jugement.

C'est au Seigneur qu'il te faut remettre tout ton avenir, aie confiance et il agira...

Dieu est pour nous un refuge et un appui, un secours qui ne manque jamais lorsque survient la détresse.

En s'adressant à la famille du défunt au début de la cérémonie :

- Nous vous adressons nos plus sincères condoléances, et nous nous associons à votre chagrin de tout cœur.
- Bouleversés par la mort de Soyez sûrs que nos prières vous accompagnent dans l'épreuve que vous traversez.
- Toute notre famille / Église est attristée par le décès de Soyez certains que nos cœurs sont étroitement unis aux vôtres en ces jours de souffrance et de deuil.
- Nous prions que le Seigneur apaise votre douleur.

Annexe 4

Crémations

Corps ou ossements consumés par le feu ?

Lév 20.14 ; Lév 21.9 ; Jos 7.15,25 : il s'agit d'exécutions pour crimes.

1 Sam 31.12 : les corps de Saül et de ses fils sont incinérés pour empêcher les Philistins de mutiler encore leurs corps ; les têtes avaient déjà été coupées ! Notez que les os sont enterrés par la suite.

1 Rois 13.2 ; 2 Chron 34.5 : Ce passage évoque le roi Josias qui va brûler les os des faux prophètes pour montrer combien l'idolâtrie était abominable aux yeux du Seigneur.

Amos 2.1 : ce verset évoque un crime, une vengeance stupide, condamnable aux yeux de l'Éternel.

Images de la mort dans la Bible

- Sommeil : 1 Thes 4.14 ; Actes 7.60
- Quitter ce corps : 2 Cor 5.8 ; 2 Pierre 1.13, 14
- Changer de vêtements, se revêtir d'autre chose : 1 Cor 15. 50-58
- Départ : Luc 2.29
- Exode : Luc 9.31
- Rentrer à la maison : Jn 14.1-6 ; 2 Cor 5.6-9 ; Phil 1.20,21 (être avec le Christ)

Annexe 5

Le deuil

Symptomatologie du deuil

Trois types de deuil

- normal : moins de trois ans
- compliqué : plus de trois ans
- pathologique : ne finit jamais !

Processus du deuil

Accompagnant : écouter, écouter, écouter...

N'essayez pas d'argumenter, raisonner, dire des phrases toutes faites et bidons...

Les paroles ont beau être d'argent, le silence vaut de l'or !

1 Choc et déni

Négation : Non, impossible !

2 Désorganisation

Prise de conscience : c'est vraiment vrai... Déboussolé, secoué...

Larmes : la quantité de larmes n'est pas révélatrice de la profondeur du deuil.

Déstructuration : chagrin énorme.

Difficulté à réfléchir : Difficile de prendre des décisions. Donc, proposer de l'aide pratique - faire les courses, s'occuper d'appels téléphoniques, de démarches administratives...

Marchandage : « S'il revenait, je serais plus gentil et patient avec lui », « Si elle revenait, je lirais davantage la Bible avec elle »...

3 Manifestations émotionnelles

Le deuil entraîne un stress important.

Le deuil rend vulnérable.

L'expression des émotions est importante dans ce processus.

- Colère : contre le médecin, l'hôpital, Dieu, agressivité envers les autres.
- Jalousie, amertume...
- Sentiment d'injustice : pourquoi moi ?
- Conflit entre raison et émotions.
- La réalité de la perte devient concrète.

4 Culpabilité

« J'aurais pu l'éviter... prévenir... surveiller ... »

« J'aurais dû l'écouter... appeler le médecin / le SAMU plus tôt... »

« Je ne l'ai pas assez visité, soutenu, remercié... ». « Je regrette notre dernière dispute. »

5 Sentiment de perte, de solitude et de peur (de l'avenir)

6 Apaisement, « soulagement »

Acceptation progressive de la perte.

Acceptation progressive d'une nouvelle identité.

7 Désir de renouer pleinement avec la vie

Restructuration : adaptation.

La personne (re)commence à s'intéresser aux autres, à agir en faveur des autres... Elle commence à formuler des projets, etc.